

令和3年度

議会モニターからの
意見に対する報告書
【上巻】

令和3年6月～令和3年11月

発行：令和4年3月 北上市議会

はじめに

北上市議会では、議会の活動について市民の意見を反映させ、円滑で民主的な議会運営を推進するために、平成29年度から議会モニター制度を実施しています。

令和3年度議会モニター23名の市民の方々には、以下のうちから1つ以上のことに取り組んでもらい、御意見などをいただいております。

- ①本会議を傍聴すること
- ②委員会を傍聴すること
- ③議会ホームページを見ること
- ④ケーブルテレビの議会中継を見ること
- ⑤YouTubeの録画配信を見ること
- ⑥議会だよりを読むこと
- ⑦市民と議会をつなぐ会に参加すること

この報告書【上巻】では、令和3年11月の議会モニター会議までに議会モニターの皆様からいただいた御意見等に対する北上市議会からの回答を御報告します。

目次

1	本会議について	1
(1)	傍聴(傍聴環境・傍聴手続等)について	1
(2)	質問・答弁について	5
(3)	議会中継について	9
(4)	その他	10
2	議会ホームページについて	12
3	議会だよりについて	13
4	市民と議会をつなぐ会について	16
5	議会モニター制度について	18
6	その他	22

1 本会議について

(1) 傍聴(傍聴環境・傍聴手続きなど)について

意見	回答
やっぱりいすは硬い。座布団2枚でどうにか耐えた。4時間座っているのは、特に腰痛持ちは辛かったです。	建物の構造上、現時点での対応が困難です。今後、議場の改修などが行われる場合に参考にいたします。
傍聴席は足の悪い人や車いすの方は入りにくいつくりだと思いました。	
傍聴席への出入りの階段が狭いと思う。車いすや足が悪い人には難しいのでは。	
新型コロナウイルス感染症対応により座席などのメモを持ち帰るとのことで、切り取らなければならない際にはさみなどがあれば助かります。	御意見ありがとうございます。受付票の近くにはさみを配置いたしました。
スピーカーからの反響が少し気になった(声の小さい議員のとき)	新型コロナウイルス感染症対策でアクリル板を設置したことでハウリングが発生しやすくなっております。 今後音響設備の設定する場合に参考とさせていただきます。
9/13、議会中に地震がありました。そのときの庁内放送は議場内には届きませんでした。傍聴している者はどこに、どのように避難したらよいのかと思いました。その日は、外への出入り口も閉鎖していました。地震など災害時のあり方を示しておくことが必要だと思いました。説明書があるだけでも安心だと思いました。	有事に備え、有効な避難掲示について検討を進めます。
避難経路が見えるようにしてほしいです。	
入り口階段のところに滑り止め蛍光テープを付けてほしいです。日中でも薄暗く、雨の日だと滑るので検討してほしい。	傍聴入り口の階段にライトを設置いたしました。 階段が滑りやすい状況は、注意喚起してまいります。
いすが硬かったけど、座布団があることに感謝でした。	ありがとうございます。今後も傍聴環境整備に努めてまいります。

意見	回答
<p>○ 常任委員会初オンラインを傍聴しての感想</p> <ul style="list-style-type: none"> ・ 新型コロナウイルス感染症対策として初めてのオンライン常任委員会傍聴の取り組み対応はできていたと思います。 ・ オンラインは同室者がいなければマスクの着用は不要にして顔の表情が見えた方がいい。 ・ 音声や画面表示の中断などが発生したときの対応が大変だと感じました。 ・ 各委員とのコミュニケーションの取り方は慣れていないので工夫が必要と感じました。 <p>* 発言時の意思表示方法→挙手をして指名されてから発言</p> <p>* トラブル発生時の意思表示方法→トラブルの内容にもよりますが工夫が必要と思います。</p> <p>* 賛否(採決)の表現方法→委員長の指示に従うことですが傍聴者にも分かりやすく。</p> <p>* 画面(スクリーン)の表示位置の明確化→画面表示位置が途中で変更されると戸惑ってしまう。</p> <p>* 氏名表示の統一化→議員番号と氏名表示を大きくできないか。</p> <p>* 一時休憩や離席時などの画面表示ルール→「休憩中」など表示する工夫。</p> <p>* オンライン会議にはメンバー同士の雑談時間を作ってもいいのではないのでしょうか。→休憩時などコミュニケーションを図ることも必要と思います。</p>	<p>貴重なご意見ありがとうございます。</p> <p>オンライン審査についてはまだまだ検討すべきことが多いと認識しており、今後のオンライン会議の運用検討の際の参考とさせていただきます。</p> <p>また、オンライン会議のための機器の強化についても適宜検討して参ります。</p>

意見	回答
<p>常任委員会の参考人が委員会質疑後退席し、その後の委員会審議を傍聴していましたが、傍聴許可申請手続きはされていたのでしょうか。</p>	<p>参考人には説明・質疑後に傍聴希望について確認をとり、あらかじめ傍聴許可申請手続きを行っていただいております。</p>
<p>「議会全員協議会」を傍聴するにはどのような手続きが必要でしょうか。</p>	<p>議会事務局にお越しいただき、傍聴許可願を記入の上、委員長等の許可により傍聴することができます。</p> <p>なお、議会全員協議会の開催日程は決まり次第、議会ホームページに掲載しております。</p>
<p>議会傍聴アンケートの内容で「議員や答弁者(市長、職員)の発言は聞き取りやすかったですか、発言内容は理解できましたか」の部分で議員や答弁者に対する何を知りたいかが分からない。記入例を付けてほしい。</p>	<p>議員や答弁者(市長、職員)の発言で早口ではないか、声量(音量)が小さくはないかといった視点での聞き取りやすさ、専門用語が多くはないか、内容が難しくはないかといった視点での発言内容の具体的な事項をお聞きしているものです。引き続き回答しやすいアンケートの設問になるよう検討してまいります。</p>
<p>議員席の後ろから見て傍聴席の前の席が近いと感じました。もしも、地震のときなど考えると人や物が落ちてくるのかも心配になりました。前の席に座るときの注意点を前の席だけでもよいので付けてほしいです。</p>	<p>前の席に座った方が分かるように注意喚起の表示を検討いたします。</p>
<p>学生の見学実施はいいと思います。今後も続けてもらいたい。</p>	<p>御意見ありがとうございます。学校単位での傍聴の場合、教育目的に沿った事前学習のあと、傍聴に来ているようです。小・中学校、高校から傍聴の申し出があった場合は、引き続き対応してまいります。</p>
<p>学生の傍聴教育の中身を知りたい。</p>	
<p>傍聴に高校生が来ていたのはよかった。</p>	
<p>高校生だけでなく、小中学生の傍聴の機会があればいいな。</p>	
<p>高校生に傍聴する機会を増やしてほしい。</p>	

意見	回答
<p>モニター画面サイズが小さい。大型サイズに変更願いたい。</p> <p>例 50インチ～60インチ希望</p>	<p>今後、議場の設備更新などが行われる際に参考に致します。</p>
<p>傍聴席一人ひとりに記入板があるとよい。(詩歌文学館のようなもの)</p>	<p>現時点での対応が困難です。傍聴ロビーに貸し出し用のクリップボードを配置しておりますので、御利用ください。</p>
<p>できるだけ多くの人に傍聴してもらうために、1日ぐらいは土曜日開催があってもよい。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。</p> <p>今後の傍聴環境改善の検討の際の参考に致します。</p>

(2) 質問・答弁について

意見	回答
初めての傍聴でしたが議員と答弁者の熱心さが伝わり、市政の重要性、必要性、市民の考えが少しは理解できたい機会を得ることができました。	傍聴ありがとうございます。 今後も議会の様子が理解されるよう、市民目線での質疑応答を行い、期待に応えられるような運営に努めて行きます。
市民目線での具体的施策の討論があり大変よかった。市長さんの答弁がとても分かりやすかった。	
市民の立場、目線からの質問・意見を聴くことができた。	
議員さんたちはよく勉強しているなと感じた。	
1つの問題に対してもいろいろな角度から質問が出されていて深いなと思った。	
議員さんの質問する姿勢は立派でした。反面、答える市側の答弁は分かりづらかった。	ご意見ありがとうございます。 専門用語の表現方法も含めて分かりやすい答弁になるよう議会は事前に調査・確認できることはあらかじめ行い、質疑の内容を分かりやすくなるように努めます。
議員の質問に対して当局の回答が分かりにくい。	
答弁は簡潔に要領よくお願いしたい。	
答弁の早口は分かりにくいのでハッキリお願いしたい。	
もう少し詳しく分かりやすいよう回答していただきたい。 国民健康保険税の支払いができない世帯が154世帯あるとのこと、初めて耳にしびっくりしています。専門職員を設け前向きな対応をお願いします。相談に来られない人は理由があるわけであり、前向きな対応をお願いします。	
勉強していないので、ときに専門用語が出ると??となる。	
議員さんの質問内容の中で前もって市当局から聞いてもいいと思うことがある。	

意見	回答
決算特別委員会全体会での質疑はもう少し整理した方がいいのでは？	ご指摘については、議会内で情報共有いたします。
再質問の回数は決まっていますか。	北上市議会会議規則第55条により、「質疑は、同一議員につき同一議題について3回を超えることができない。ただし、特に議長の許可を得たときは、この限りでない。」となっております。 なお、代表・一般質問についての回数の制限はありません。
議員の皆さんには市民生活、教育現場の実態、課題を捉えて、話し合いに望んでいただきたいと感じました。	現場の実態、課題についての現状把握をより一層行うよう努めます。
入室時に議員さんたちがあいさつしながら席についていた。気持ちよかった。もう少し市長部局の皆さんとのあいさつ交流があるといいなと感じた。	議場においては、当局側と議会側とは立場的な違いから一定の緊張感を保つこととなります。馴れ合いにならないように、かつ信頼関係を保つように努めます。
議場の出入り口で一礼する議員さんの姿が多くあり、誠実さを感じました。議長が登壇して一礼するときも早めに心の準備をし、お互いに皆一礼できるといいと思いました。(大事な始めのあいさつをする人が少なかった)	
女性部長さんもう少しでも…、女性議員さんがもう少しでも…。	男女共同参画の視点は重要と考えております。女性幹部職員および女性議員が増えるよう検討を進めていきます。
男女共同参画などの質疑を男性議員がしていたのはよかった。	
博物館、中央図書館、鬼の館、給食センターなどの具体的な運営内容と関わって決算の内容を初めて目に触れた。特に教育部総務課に係わった学校や児童・生徒の状況について決算を通して知ることが多かった。改めて議員の皆様にご敬意を表したいと思いました。	ありがとうございます。 今後も市民目線での審査を行うことができるよう努めて参ります。

意見	回答
<p>議員の中には明らかに居眠りしている方がいたので、いかがなものかと思いました。自分の持ち時間以外は関係ないという無関心な態度が見られ残念です。</p>	<p>居眠りなどはあってはならないことなので反省をし、審議に集中するようあらためて注意喚起いたします。</p> <p>なお、議員はあらかじめ議案を精読することになっており、次に質問する内容などを検討している場合もあります。</p>
<p>私たちの暮らしと安全を守るために、将来を担う子どもたちのための質問・答弁の内容は分かりやすく、心に響きました。傍聴をして本当によかったと思いました。皆さんおつかれなのでしょう。居眠りが目立ちました。自分の出番でなくとも質問者と一緒に考えていきたいものだと思いました。</p>	
<p>居眠りしている議員がやはり気になった。</p>	
<p>傍聴席から見て提案、答弁、説明を真剣に聞いていないのではと思われる方がいる。後ろ姿からも分かります。タブレットのページを動かしてばかり、審議の内容を理解できていないのでは？と思う方も見えました。</p>	
<p>質疑がかみ合わずに時間のロス。同じ人ばかりが質問をして他の方は無関心に見える。</p>	
<p>議場は快適な環境(暑くも寒くもなく)なためか、眠そうな議員がいた。やる気が感じられない。</p>	
<p>質問者以外の方はどのようなことをしているのでしょうか。</p>	
<p>委員会の傍聴をしました。率直な意見が聞けてよかった。</p>	<p>委員会の傍聴ありがとうございます。</p>
<p>別の委員会も傍聴したい。次は別委員会を。</p>	<p>委員会では市民生活に関わる議案について、より具体的な議論が交わされておりますので、今後も機会があれば傍聴して</p>
<p>質疑応答は緊張感があり、見ていて見入ってしまう。</p>	<p>いただければ励みになります。</p>

意見	回答
<p>傍聴することによって市政についての観点到に広がりを持つきっかけになりましたし、関心も深まったと思います。これからも機会があれば傍聴させていただきたいと思います。</p>	<p>傍聴していただきありがとうございます。今後も市政に関心を持ってもらうことができるよう対応していきます。</p>
<p>3年分を見返して思ったのは、一般質問している議員が固定しています。毎回している方、年に1・2回の方、ほとんどしない方、この差は何だろうと思います。新人の方は大変かと思いますが、せめて1年間に26人全員が一般質問をしてほしいです。</p>	<p>貴重なご意見ですので、議員全員で共有いたします。 なお、議員は一般質問するだけでなく、各種常任委員会・特別委員会・議会運営委員会・予算決算分科会、各種議案審議など多くの審議事項があり、議員は多くの場で質問・議論しています。委員会も傍聴できますので、機会がありましたなら傍聴をお願いします。</p>
<p>常任委員会における「趣旨採択」の取り扱いが分かりませんでした。請願事項の内容で項目別に賛否が分かれた場合に趣旨採択としてそのまま本会議に採決を仰ぐ理解でいいでしょうか。</p>	<p>趣旨採択は当該請願の内容、表現全てには賛成できないが、その趣旨、考え方には賛成である場合、その趣旨のみを採択するものです。 基本的には委員会の採決の状況に対応する形で本会議の進行が決まることになり、委員会で項目別に採決された場合は、本会議においても項目別に採決されており、実例もあります。</p>
<p>本会議、傍聴経験を積むたび問題の整理が難しくなる。</p>	<p>数多くの傍聴ありがとうございます。ご意見については、整理できた段階で報告していただくことで構いませんので、よろしくをお願いします。</p>

(3) 議会中継について

意見	回答
<p>中継を見る環境がありません。</p> <p>北上ケーブルテレビが視聴できない地区がある。</p>	<p>北上市議会では、令和2年12月通常会議から、YouTubeで本会議の録画配信を行っております。また、本格的な中継映像の配信に向け、現在、北上ケーブルテレビと検討を行っているところです。</p>
<p>北上ケーブルテレビの画像が暗く見づらい。</p>	<p>いただいた御意見について北上ケーブルテレビへ伝えます。</p> <p>YouTubeでの本格的な配信の準備を進めていますが、同じ映像を北上ケーブルテレビでも放映する予定であり、画質等も現状より改善される見込みです。</p>
<p>YouTubeで画がないのはなぜ。</p>	<p>YouTubeにアップロードされている動画で議場の様子が映っていないものは、録画機器の不具合等で映像撮影ができなかったものです。</p> <p>安定的に撮影・配信ができるよう、現在、本格的な議会中継に向け検討しております。</p>
<p>北上ケーブルテレビだけではなく、ラジオ中継もあるといい。視覚障がい者や働いている人などのためには。</p> <p>本会議もラジオで流してほしい。</p> <p>議会中継をラジオで流してほしい。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。今後の検討事項にさせていただきます。</p>
<p>議会中継の音声聞き取れない。</p>	<p>現在、議場では感染防止対策として一人一人の席にアクリルパネルを設置しておりますが、音声ハウリングしてしまうため、通常より若干マイクの音量を絞っております。発言者の声量による可能性も考えられますが、技術的な面も含め、今後の改善事項として検討いたします。</p>

意見	回答
YouTubeで放映されるのは、時間に制約されないのよい。	ご視聴いただきありがとうございます。
YouTubeは画面進行が「ゆっくり、標準、速く」などがあり、よいと思いました。	
国会中継よりおもしろい。	

(4) その他

意見	回答
休憩時間をもう少し増やしていただきたい。交流の場がほしい。	議事進行上、休憩時間を増やすことは難しいです。議員との交流の場として、議会が行っているものは市民と議会をつなぐ会、また、各議員が行っている議会報告会などがあります。
小中高ごとの子ども会議を開催してほしい。	議会を知っていただくための手法の一部として議会改革推進会議の中でも議論がある手法であり、引き続き開催について協議していきます。
議会中の議事をスマートフォンなどで見られないのか。	<p>以下の方法をご案内いたします。</p> <p>《議事日程・議案を見たい場合》 北上市議会ホームページ内の「通常会議等の日程」や「議案及び議決結果」のページからご覧いただくことができます。</p> <p> 『通常会議等の日程』のページへのリンク</p> <p>『議案及び議決結果』のページへのリンク </p> <p>《議場の様子を映像で見たい場合》 YouTubeで議会の様子を録画配信しております。下記リンクからご覧いただくことができます。</p> <p> YouTube『岩手県北上市議会公式チャンネル』へのリンク</p>

2 議会ホームページについて

意見	回答
ホームページとかYouTubeなど開けない。	ご意見ありがとうございます。 多様な手法で効果的に議会の情報が発信できるよう、今後も検討してまいります。
ホームページ開かない方が多いです。 アナログ派の私には活用方法が不明です。	議会だよりでは記載できる情報量が限られているため、ホームページの活用も重要であると考えております。
もう少し分かりやすく表示してほしい。	ご意見ありがとうございます。
議会のホームページは内容が盛りだくさんでよい。	議会の情報発信のため、内容について充実させていくとともに、情報の探しやすさ・分かりやすさについても工夫してまいります。
ホームページを検索しても市議会のところが下の方にあって検索しづらい。	ご意見ありがとうございます。 ご指摘の点については、既に市当局へ改善要望しておりますが、引き続き要望してまいります。
全体的な閲覧数はどうなのか？	北上市議会ホームページ閲覧数（閲覧セッション数※）については下記のとおりです。議会だよりにホームページへのリンクを記載するなど、広報媒体の相互活用を図ってまいります。
ホームページがあるということを市民に伝わっているのか？	<p>《トップページ》 4,749回</p> <p>《トップページ以外》</p> <p>1位「通常会議等の日程」 1,725回</p> <p>2位「議員名簿 議席番号1～13」 1,416回</p> <p>3位「議案および議決結果」 612回</p> <p>※1回のアクセスで複数回同じページを通過しても1回にカウントする数え方</p>

3 議会だよりについて

意見	回答
議会だよりは全戸配付しているが、内容が多すぎて読もうという意欲がなかなかわかない。	ご意見ありがとうございます。 多くの方に興味を持って読んでいただけるよう、分かりやすく・見やすい紙面づくりに取り組んでまいります。
ポイントを抑えてもっと簡略化した内容にしてほしい。	
中身が多く字も小さいので、全部読めないのもう少し簡潔にしてほしい。	
市民の年代によって興味をひくような題材を載せてはいかがか。	ご意見ありがとうございます。 議会だよりの記事で取り上げている事業等は、市民の生活に大きくかかわってくるものなど、市民目線も含めて広報委員会で協議しております。いただいたご意見を踏まえて、今後の紙面づくりに反映させていただきます。
市民の関心が高いことを大きく伝えてほしい。	
若い人が関心、もっと興味を持てるような紙面にしてはいかがか。	ご意見ありがとうございます。 さまざまな年代の方に興味を持っていただけるよう、他市町村の議会だよりも参考にしながら検討してまいります。
今はやりの映える議会だよりはどうでしょう。若い人も興味を持つかも…。	
内容のメリハリがほしい。全部同じ重量。やっぱり、もう少し分かりやすく優しい言葉で書いてほしい。情報を詰め込みすぎではないか。	ご意見ありがとうございます。ご指摘の部分を踏まえ、紙面づくりに生かしてまいります。
議会だよりの中身が充実してよいが、中身を理解している人がどれだけいるのでしょうか。	
詳細については交流センターに置くとか、全戸配布は絞った方がいい。	
学校の図書室に置いてほしい。	議会では、市民の生活に身近に関わってくる事業が話し合われることもあります。議会の活動を皆さんに知っていただくためにも、広く周知する必要があると考えることから全戸配布を行っております。 市内小中学校へは、教育委員会を通じて1部ずつ配布しております。

意見	回答
<p>条例の議決結果を表紙に生かした方がいい。</p>	<p>ご意見、ご感想ありがとうございます。 今後の参考にさせていただきます。</p>
<p>議会だよりの表紙の字を少し大きくした方がいい。</p>	
<p>高齢になると文字が見づらくなる。色使いに配慮してほしい。 ※ピンクをバックにした文字は見にくいなど。第123号はよかった。</p>	
<p>見やすいように、全体に明るい色になってほしい。 →数年前よりよくなっている。</p>	
<p>記事に網掛けをする場合、文字が見づらくならないように。</p>	
<p>Q事項が載っていないことあり。(7月号P7の平野議員の4)</p>	
<p>誰に読んでもらいたい議会だよるかを考えたいと思う。</p>	
<p>議会だよりを見やすいように、YouTubeのQRコードの近くに議会だよりのQRコードを付けてほしい。</p>	
<p>QRコードは便利でよい。</p>	
<p>QRコードができてよかった。</p>	
<p>見やすくなった。楽しみにしています。</p>	
<p>議会だよりは見やすくなった。</p>	
<p>写真と一緒に分かりやすくてよい。</p>	
<p>議会だよりは要点がまとめられていて見やすい。分かりやすくなっている。</p>	
<p>討議内容が大変コンパクトにまとめられており、編集の方に感謝！</p>	
<p>議会だよりの内容が詳細でいいなくなったのでいいことです。タイムリーに発行できればなおOK。</p>	
<p>要点がまとめられすぎて会議を見てほしいと思った。</p>	

意見	回答
<p>一般質問の各議員さんのコメントがとてもいいと思う。個性、意見が分かる。</p>	<p>ご意見、ご感想ありがとうございます。 今後の参考にさせていただきます。</p>
<p>広報キクコの議会解説は目を引くコラム。楽しみです。</p>	
<p>賛成討論と反対討論の記事に目を通しています。</p>	
<p>議会の動きを知る一番の出版物と、毎回目を通します。</p>	

4 市民と議会をつなぐ会について

意見	回答
市民と議会をつなぐ会をまた開催してほしい。	幅広い世代、分野の皆様と市民と議会をつなぐ会を開催できるよう、引き続き検討してまいります。
市民と議会をつなぐ会ができなくて去年は中学校で行っていましたが、できるのであれば他の学校、専門学校、大学、職場などに行ってほしいです。	
タブレット教育で先生方も、議員の方々もタブレットを持っているので、学校の現状を知るために各学校の校長先生と市民と議会をつなぐ会をしてほしい。	御意見ありがとうございます。コロナ禍でも市民の皆様から御意見をいただく機会の創出は必要と考えております。御意見をいただく手段の一つとして、オンラインによる実施、その他の手法について引き続き課題として取り組んでまいります。
住民の困りごとをよく聞いていると思う16地区の各交流センター長と議員とのZoomの会議とか、広いところで市民と議会をつなぐ会をしてほしい。	
地域住民の困りごと「テーマ」を決めて、例えば「ゴミ」「福祉」「子育て・教育」で、ワークショップで行うようにふせんに書いて貼る形式で一言困りごとを拾い集める方法があってもいいと思う。新型コロナウイルス感染症拡大防止で集まれないなら密にならない方法で、さくら野百貨店、hoKkoで健診を待つ間、さくらホール、学校、駅、協力店、各庁舎、3日間と決めて住民の声を拾い集める、市民と議会をつなぐ会に代わって行ってほしい。	
市民と議会をつなぐ会になかなか参加できない。	市民の皆様が参加しやすい日時に開催できるよう引き続き検討してまいります。

意見	回答
<p>市民と議会をつなぐ会が昨年はなく、市民は議員と話す機会が少なくなりました。シンプルになったからこそ見えるのは、その中でも議員がいかに市民の声を聞き、届けているのかが問われています。</p>	<p>昨年、今年は中学生と市民と議会をつなぐ会を開催しました。市民と議会をつなぐ会に限らずさまざまな場面で市民の皆様からの声を聞くことは基本であることから、議会全体で市民の声を吸い上げられるよう努めてまいります。</p>

5 議会モニター制度について

意見	回答
<p>各委員会の傍聴ができますが、チェックの欄のところに補足でいいので例えば「今回は〇〇委員会は△△の会議します」とあると、興味のあるところに行きやすいと思うので追記を検討してほしい。初めての人でも分かるようにするとやさしいと思います。資料全体が分かりにくいので補足がほしいです。</p>	<p>通常会議のお知らせに、常任委員会に付託予定の議案名を常任委員会ごとに記載した資料を同封しております。さらに分かりやすい資料になるよう改善してまいります。</p> <p>議会日程は、議会だよりに次回通常会議の日程を、また、議会のホームページに掲載しております。</p>
<p>市議会の日程案内はよいと思いました。 (事務局からの)</p>	
<p>議会モニターになったおかげで議会日程や内容が分かったが、一般市民はどこで知ることができるの？</p>	
<p>今まで過去3年の中で議会モニターの職務について分かりやすい資料と説明になっていました。これからも続けてほしいです。</p>	<p>ありがとうございます。</p>
<p>今までの議会モニターの参加者は男性が多く、参加しづらく意見を言いにくい部分をずっと感じていましたので、今回女性の参加者が増えてとてもよかったです。市議の方々も市の方々も女性が増えてほしいです。</p>	<p>御意見ありがとうございます。</p> <p>北上市男女共同参画と多様性社会を推進する条例に基づき、市当局・議会ともに取り組みを推進してまいります。</p>
<p>交通費何円かですが、税金の重みを感じます。</p>	<p>御意見として承ります。</p>

意見	回答
議会モニター制度の内容を明確にしてほしい。あり方？求められるものは。	現在、議会モニター制度の検証を行っているところです。その中でいただいた御意見についても議論していきます。
議会モニターなら総合的に市側（市政懇談会の参加など）、議員側（市民と議会をつなぐ会など）どちらもチェックする市民機能があってほしいです。	
初めて議会モニターをさせていただきました。今まで、このような活動があることを知らずにいましたので、とてもよい機会を与えられたと思っています。これまでに2回ほど議場での質疑応答を傍聴いたしました。興味のある内容が取り上げられている日に行きましたので、内容についての感想、意見も述べられるようであればと感じました。その他はそのときにアンケートに記入したとおりです。この活動を通し、議会だよりも以前より詳しく読むようになりましたし、市政へより関心を持つようになりました。貴重な機会をありがとうございます。	
議会運営に対する意見を述べるのが役目といわれたが、市政に対する意見をどこで表明すればいい？	
議会モニター参加者の関心のあることを聞いて行政に生かして市に届けてほしい。	
市政に対して話ができないことはどうか。	
今回の議会モニター会議のやり方が1番いい。市議会議員さんたちの距離感をなくしました。	
気楽にと思い応募し、今日（議会モニター会議）は楽しいです。	
議員さんと直接話せるのはいい。地元の議員以外。	
市議会議員さんたちを身近に感じ、よかった。	

意見	回答
議会モニターを年代別に募集してはいかがか。	若い世代も含めて、幅広い世代の皆様、多様性に富んだ皆様に議会モニターを引き受けていただけるよう、募集手法など研究してまいります。
若い世代に議会モニターになってもらう方法を考えてほしい。	
議会モニター制度の意見が偏るのもっと若い人に参加してほしい。	
18歳から選挙権があるので、ぜひ高校生対象も考えてほしい。	
神奈川の例ですが、議会モニター員を地域別、年代別に採用しています。北上でも参考にし採用してみたいはいかがでしょうか。	
業種別とかもいいかも。議会モニターから政策の意見も聞いてもいいのでは。	
今回のように団体に募集をかけるとか工夫。	議会モニター募集時、今以上に周知に努めてまいります。
議会に対する興味関心を持つきっかけになる制度だと思うので、もう少しアピールした方がいい。	
子育て世代が参加しやすい時間帯に議会モニター会議があってもよいのでは。	議会モニターの皆様が参加しやすい時間帯も研究してまいります。
一般質問の傍聴になかなか行けないです。	本会議や委員会は平日の日中に開催されるため、傍聴が難しいとお考えの方もいらっしゃるかと思いますが、傍聴に限らずそれぞれのライフスタイルに合った議会モニターの活動の取り組みをお願いいたします。
これからは、もっといろいろ気を配っていきたいと思いました。	
初めての議会モニターで中身もよく分からないままで申し訳ないと思った。	
議会モニター制度、現状でOK。活用するか否かは議会モニター自身の問題だと思います。	
「できる部分でよい」というのはありがたいと思いました。	ありがとうございます。
最初は面倒かなと思ったが、意外と取り組みやすかった。	

意見	回答
よく議会だよりも見るようになったし、YouTubeも利用するようになった。きっかけとしてよかった。	ありがとうございます。
議会モニター制度のおかげで参加できた。	
議会モニター制度はとても良いと思います。	
自分の研鑽の場として議会モニターを続けていきたい。	
参加してみるといろいろなことが分かった。	
常任委員会に参加し、予算の使い方が詳細に分かった。市当局や議員さんにこれまで以上の敬意を感じた。	

6 その他

意見	回答
<p>ずっと感じていますが、全体的に周知度が足りないと思います。市民にどうやって知らせるか、関心を持たせるか、議場にいる皆さん、事務局にも考えてほしいです。とりあえず知らせる、聞かせる点でラジオで議会を庁舎内だけでも流してほしい。今やっていますという、知らせる意味でしてほしいです。</p>	<p>ご意見ありがとうございます。 広報委員会では、議会だよりやホームページをはじめ、YouTubeでの録画配信など、さまざまなメディアを活用し議会活動や議会に関する情報を皆さんにお知らせしていますが、「議会に興味がない」「どのような活動をしているか知らない」というご意見が一定程度あることも事実です。 ラジオやSNSの活用も含め、幅広い世代に興味を持っていただけるよう、今後も情報発信の手段やその内容について研究してまいります。</p>
<p>もっとSNSを活用してほしい。</p>	<p>御意見ありがとうございます。議員一人ひとりが市民の皆様の声を丁寧に聞く議員となるよう努めてまいります。</p>
<p>無投票で議員の質が変わって全体的に威圧的などころを感じます。話しやすい議員が増えてほしいです。</p> <p>3年前、議員の定数と報酬についてや、なり手不足についてのシンポジウムに参加していたので深刻だと感じています。議論して選挙になってほしかったのですが結果無投票となり、コロナ禍もあって議論する機会もなく疑問が晴れません。前々から広報が足りないと言っていましたが、昨年はずっと少なくなり無関心の人が増えていきます。コロナ禍でもできることを行ってほしいです。3年後選挙ですが、「報酬だけ上げて」と言われないために、そのときの資料を見返して、考え、勉強する時間を作ってほしいです。</p>	<p>議会の活動に興味・関心を持っていただきありがとうございます。 議員の定数と報酬については、その後の状況がどうなっているのか、令和3年度に議会改革推進会議において調査・検討を行っているところです。 令和4年度をめどに報告書を取りまとめ、市民と議会をつなぐ会などで議会からの報告を行う予定としております。</p>
<p>議員との交流の場を増やしていただきたい。月1回。</p>	<p>御意見として承ります。</p>
<p>議員さんといつでも話ができるようになった方がいい。</p>	

意見	回答
<p>広聴委員会の中で2、3年前は議会モニターについて活発でしたが、昨年は新型コロナウイルス感染症拡大もあり、制度のあり方や議員、市からの情報が少なかった。中学生との市民と議会をつなぐ会、YouTubeでの発信以外にもできることはあったと思います。昨年度のようにならないように本年度は代わるものをきちんと開催し、市民への情報発信と声を届ける活動をしてほしいです。</p>	<p>御意見ありがとうございます。本年度は議会として市民アンケートを実施しました。コロナ禍においても市民の皆様への情報発信、声を聞くことができるよう手法の研究を進めてまいります。</p>
<p>市議会中学生ガイドが分かりやすかった。小学生ガイドもあるとよい。</p>	<p>貴重な御意見として承ります。</p>
<p>農業を続ける環境を改善、後継者を支援、兼業農業の支援、農機具補助の条件が個人に適応するように援助を。</p>	<p>御意見の内容について市当局へお伝えします。</p>
<p>農業を救ってください。</p>	
<p>農業政策、後継者育成を考えてほしい。</p>	
<p>農機具操作は楽しく、男性、女性でも簡単にできるように開発してほしいです。</p>	
<p>市道のチェックをしてほしいです。6/1にできた道路は坂道、急カーブです。ロードヒーティングをしていれば大丈夫かもしれませんが、昨年のような大雪のときは事故が多く発生しそうです。市道パトロールをしてほしいです。</p>	
<p>新型コロナウイルス感染症対応について、教育関連施設の情報遅く差別や中傷、うわさが広がりました。これからの対策に生かすために地区の方、教育関連施設の方々の声を聞いて、差別対応や新型コロナウイルス感染症対応に生かしてほしいです。</p>	
<p>夏油高原スキー場を市の管理範囲にして1年中営業を。</p>	

意見	回答
若い人がより良く住めるよう、定住化のために昨年中止した成人式を行ってほしいです。他の自治体でできるならできると思っています。	令和4年1月に昨年中止した成人式を挙行しました。 定住化も重要な課題の一つと捉えております。引き続き課題解決に向けて取り組んでまいります。
議員が議会についての学校教育に参画する(全員が先生になる)	御意見ありがとうございます。
選挙投票率の向上方法はどうすべきか。	議会では、若い世代に議会や選挙についても関心を持ってもらうため、令和2年度・3年度の市民と議会をつなぐ会を中学生対象に行いました。また、令和3年度は高校生に議会の傍聴をしてもらう機会がありました。引き続き、中高生との意見交換の場を検討してまいります。
選挙について、市議会についてのことが若い人に伝わっていないように思う。	市議会議員の選挙は、市民にとっても身近な選挙であると考えられるので、引き続き傍聴の申し出があれば対応し、議会を知ってもらう機会を検討してまいります。
若者たちが政治に関心を持ちますように。	市議会議員の選挙は、市民にとっても身近な選挙であると考えられるので、引き続き傍聴の申し出があれば対応し、議会を知ってもらう機会を検討してまいります。
議会制についての知識をもっと持つべきと思った。	議会のホームページにて議会の仕組みなど、議会を理解していただくための情報発信をしております。また、学生向けではありますが、議会を理解していただくためのガイドも作成しております。 議会を知っていただくために議会だより、傍聴、YouTubeの録画配信、会議録検索システムなどを御利用ください。
議員の諸手当は有効に使われているのでしょうか。	議員へは議員報酬、交通費としての費用弁償が支給されています。また、議員の調査研究のための経費として政務活動費が支給され、適切に使われております。
議員さんたちが私たちの困りごとを一生懸命調べてくださり、代表にふさわしい提言をしてくださり、ありがたさが増した。身近な暮らしがよくなる感じがした。	ありがとうございます。